

## 天声人語

99年前、大正5年の5月にイ  
ンドの詩聖タゴールが日本に來  
た。アジア初のノーベル文学賞  
詩人は行く先々で歓迎され、求  
めに応じて短詩や警句をいくつ  
も残した。それらを集めた詩集  
『迷える小鳥』（藤原定訳）に次の言葉  
がある▼「どの赤ん坊も、神はまだ人間  
に絶望していない」というメッセージをた  
ずさえてくる）。第1次世界大戦の戦火  
が歐州を覆っていた。人類を憂えた祈り  
の言葉だつたかもしない。どんな時代  
であれ、新しい命はそれ自体が未来その  
ものだ▼いつどこに生まれ、誰を父母と  
するかは選べない。なのに、そのことが  
もたらす落差は痛ましい。世界では小学校に通えない子が約5700万人にのぼ  
る。5歳から14歳の15%が児童労働に就  
かされている▼国内の格差もゆゆしさを  
して先が見えてしまう社会に、希望はあ  
るだろうか▼タゴール来日と同じ年、經  
済学者の河上肇は『貧乏物語』を本紙に  
連載して反響を呼んだ。貧乏とは何かに  
ついて、大意こう言う。「生まれ持つた  
天分を伸ばしていくのに必要な物資を得  
ていらない者は、すべて貧乏人と称すべき  
だ」。機会の平等に通じる言葉でもある  
▼育つ力をもれなく支える仕組みを心  
底考えたいときだ。産声とともに決まる  
のは親と故郷ぐらい。あとは資質と努力  
でどうにでも。そんな社会は大人の責  
任でもあろう。きょうは新緑まぶしい  
季節に置かれた、子どもの日である。

2015・5・5